Editoriales y Opinión

14 de marzo del 2022





Desplazados fueron escuchados

OFRECEN AYUDARLOS

os noticias importantes, me parece, se presentaron ayer. Una, se relaciona con la otra, que, si se logran cristalizar serán importantes: l) cerca de 500 militares del Ejército Mexicano bien armados arribaron a Zacatecas y, 2) el gobernador DAVID MONREAL ÁVILA se reunió con desplazados de las comunidades de Jerez. Los delegados atestiguaron el acto donde se ofreció soluciones. Ojalá y verdaderamente los ayuden.

Dicho con toda propiedad, la protesta de un contingente de desplazados a las afueras de Palacio Nacional el viernes pasado logró sus primeros frutos. Hasta lo que logramos interpretar la orden fue atenderlos. El mandatario estatal ya había sostenido, por lo menos, unas tres reuniones con los afectados antes de que éstos se trasladarán a la ciudad de México, pero no

se lograba nada.

No había más que atenderlos.

El ofrecimiento de MONREAL ÁVILA para los desplazados fue claro: acompañarlos en su regreso a sus comunidades y el apoyo para vuelvan a empezar su vida. La idea también, es respaldarlos para que puedan recuperar sus viviendas y pertenencias hasta donde se pueda. Seguramente, el arribo de militares tendría ese propósito, además de ayudar en el combate al crimen organizado. Hay pues una vinculación.

NACE UNA ESPERAZA

Por lo pronto, los desplazados de Jerez, de unas 10 comunidades, esperarán el momento para que el acompañamiento ofrecido por el gobierno de Zacatecas. Se supone, que se diseña ya toda una estrategia para el regreso de quienes salieron ayuden por la violencia que azotó a este municipio. Paralelamente hay un patrón de familias que recibirán el apoyo.

Fueron parte de los acuerdos.

En medio de todo esto, la otra noticia del arribo de unos 500 militares, tiene que ver para garantizar el regreso de los desplazados. Por lo menos, la reunión del sábado presagió una luz de esperanza para quienes la están pasando mal, por lo menos, desde noviembre de 2021 cuando se agudizó más el tema de la criminalidad en esta zona del Estado.

Pero no es el único municipio.

No hay que olvidar, que se habla entre 15 mil y 20 mil los desplazados por la violencia en cerca de unos 15 municipios donde están los "focos rojos". Valparaíso,

Ciudad Cuauhtémoc, Fresnillo, Pánfilo Natera, Loreto, entre otros, ciudades donde la criminalidad ha dejado muerte y terror. Zacatecas y Guadalupe no escapan a la excepción.

DAÑOS COLATERALES

Irremediablemente, los daños colaterales por el tema de los desplazados provocarían pérdidas por 900 millones de pesos. Ojalá y el pronto regreso evite que el daño no sea tan impactante. En esta zona de Jerez se producen miles de toneladas de durazno.

Esto, en un primer acercamiento.

Por eso, el encuentro del gobernador DAVID MONREAL ÁVILA con un grupo de desplazados y de delegados de las comunidades de Jerez fue importante. Ahora hay que cristalizar los acuerdos.

A ver si no aflora lo burocrático.

En suma, la protesta de desplazados en la CDMX, afuera de Palacio Nacional tuvo ya sus primeros frutos, aunque, en Zacatecas ya se habían dado otros encuentros, pero sin llegar a nada. El arribo de unos 500 militares, también abre la puerta para pensar que tiene que ver con el regreso de los afectados a sus comunidades. Son quienes los acompañarán para volver a comenzar.

Atentos estaremos.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.deavilagonzalez Twitter: @gerardosolzac



Parlamento europeo

PARLAMENTO.- Después de la carta que el presidente Andrés Manuel López Obrador remitiera al Parlamento Europeo una carta en la que reclama la soberanía del país, que fue criticada por sus mismos correligionarios, el senador Ricardo Monreal Ávila también se metió en el tema.

CARTA.- El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, envió una carta al Parlamento Europeo, en el que expresó que la mayoría en el Senado de la República no comparte las consideraciones de su resolución sobre la situación de los periodistas y los defensores de los derechos humanos en México, por lo que propone un encuentro de alto nivel. DESACUERDO.- El senador explica que la carta fue enviada a la diputada Roberta Metsola Tedesco, presidenta del Parlamento Europeo, y destacó en redes sociales que "en el marco de la diplomacia parlamentaria, envié una carta a la presidenta del Parlamento Europeo, para expresar nuestro desacuerdo con su resolución sobre México, y le propongo una reunión de alto nivel para dialogar y resolver las diferencias", escribió.

DIPLOMACIA.- Esta determinación, dijo en el documento, ha tomado por sorpresa a la Cámara de Senadores y hubiésemos esperado que, siguiendo los cánones de la diplomacia parlamentaria, a través de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea, "hubiésemos tenido la oportunidad de dialogar con oportunidad y confianza sobre los temas que aborda la citada resolución".

COMISIÓN.– Dicha Comisión Parlamentaria, continuó Monreal Ávila, es la instancia establecida desde hace años para la cooperación y comunicación entre el Parlamento Europeo y el Congreso de los Estados Unidos Mexicanos.

RETOS.- "Estoy consciente de los enormes retos que mi país enfrenta en materia de seguridad pública y de las tareas que debemos emprender para frenar la violencia criminal en contra de periodistas, defensores de derechos humanos y otros activistas de causas sociales", le expresa Ricardo Monreal a la diputada Roberta Metsola.

DISPOSICIÓN.– Las y los senadores mexicanos, agregó el senador en la carta, siempre estamos dispuestos a escuchar y a buscar los cauces para mejorar nuestras relaciones con el Parlamento Europeo, en el marco de los principios de la Política Internacional que rigen al Estado mexicano.

DIÁLOGO.- "En el Senado mexicano -reiteró-, siempre estamos dispuestos a dialogar, a conocer lo que preocupa a nuestros colegas de otros países". En este sentido, recordó que esta Cámara recibió a una delegación de eurodiputados, encabezada por el presidente de la Comisión de Comercio Internacional.

SOBERANÍA.- Ricardo Monreal asentó que los parlamentarios de México son los primeros interesados en dialogar con los diputados del Parlamento Europeo sobre los temas de interés común, pero en un marco de respeto a la soberanía, la autodeterminación y los principios del Derecho Internacional, aplicables al trato entre parlamentos.



Contener violencia y conjurar conflictos

La fatalidad que vive Zacatecas, más que una tormenta perfecta es una infausta aridez, el conjunto de adversidades y la acumulación de desgracias que tienen cobertura en todos los escenarios de la realidad política y social, son justamente la emergencia social que DAVID MONREAL observa como una desafío al que cotidianamente encara buscando los esfuerzos de la comunión social, la que se construye con voluntad política, decisión para conciliar, convivencia en la pluralidad y creatividad a partir de sus recursos humanos alentados por la convicción ideológica, inteligencia, vocación de servicio y el ejercicio honesto y austero de la Nueva Gobernanza.

Un semestre ha transcurrido de los 12 que constituyen el sexenio y desde el primer día se ha visto cargado de adversidades, que ciertamente le fueron heredadas como fatalidad que necesariamente se tiene que superar, muy a pesar de ajustar las cuentas e imponer condiciones de justicia ante la catastrófica corrupción. Sin embargo, y sin dejar de lado las batallas contra la impunidad, lo que ya se tiene que edificar es la verdadera transformación, la hazaña gubernamental de los cambios en favor de la gente, del bienestar social, a través de disipar los miedos, abatir desempleo, rebasar las desigualdades, enfrentar la pobreza extrema hasta reducirla o cancelarla. Tiene que despejar los horizontes llenos de infortunios, de graves tragedias y terribles desgracias que significan la más tremenda resistencia y obstáculos para crecer.

El estancamiento está en esa aridez que reproduce los días aciagos y tormentosos de violencia e inseguridad, desgracias que más aumentan la desconfianza social y el escepticismo ciudadano, más incrementan los dañinos efectos dejados por una maldita pandemia que por fortuna ya cede; la percepción de desastre la provoca la decadente economía, la penuria presupuestaria que genera los incumplimientos salariales y de prestaciones al magisterio; la incertidumbre arrecia por las filtraciones informativas que se propician y lanzan cuando existe hermetismo, cerrazón al diálogo y la comunicación social y política; la imagen de inestabilidad se proyecta hacia el resto del país, por los deliberados blindajes que los estados vecinos levantan para ahuyentar a visitantes, viajeros y turistas; los impactos negativos tienden a deteriorar y desprestigiar al nuevo provecto de gobierno por la inducción de falsas noticias y manipuladas encuestas demoledoras de hechos y realidades que no se difunden.

Esa desventurada colección de anormalidades no son una convergencia menor de desaciertos, en realidad son senderos abiertos al crecimiento de la violencia, a la multiplicación de los conflictos y reproducción de los rechazos sociales que no tienen razón de ser, porque si son oportunamente atendidos con invariable voluntad política e inteligente interlocución fortalecida de capacidad de negociación y concertación, esa obsesiva incredulidad tendrá que desaparecer para abrir paso a la recuperación de la confianza social. Los gobernantes tienen que tomarlo en cuenta, más allá de la explicable trascendencia de los escenarios negativos, se esconden las fuerzas promotoras del fracaso y del desastre, a las que hay que anular o atajar con prudencia, veracidad, constancia y la reanimación que conduce a los cambios.



Cinco, no cuatro

Le llovió al secretario del campo, JESÚS PADILLA ES-TRADA, durante la Feria Agropecuaria que se realizó en Fresnillo, pues, en su intervención, el secretario destacó que han sido cuatro Ferias Agropecuarias las que se han realizado en el Estado.

Sin embargo, cuando el gobernador, DAVID MON-REAL ÁVILA, participó, refutó lo dicho por el secretario del campo, "no son cuatro, sino cinco", señaló el mandatario estatal, y las enumeró: una en Sombrerete, otra en Fresnillo, Ojo Caliente, Jalpa y otro más en el municipio de Fresnillo.

Pero no fue todo, porque cuando el gobernador dijo que hay que apoyar, ayudar a la mujer campesina, debido a que hay mujeres que tiene su parcela y atienden al ganado menor, se percató que entre los que pasaron a recoger sus beneficios, sólo se encontraba una mujer.

Por eso, volvió a decir, "le pediré al secretario [que se atienda esta situación], porque estoy en todo y pude ver que solamente una mujer pasó a recibir su beneficio, espero que sólo haya sido cosa de logística".

Sin duda, el gobernador confía en sus funcionarios, lo que ellos hagan, lo que propongan está bien, porque saben del tema y seguramente los secretarios confían en su equipo de trabajo, en todos y cada uno de ellos, pero cuando surgen estos detalles, se tiene que verificar cada detalle para que no haya observaciones.

PARA QUE CUMPLAN

Durante la Feria Agropecuaria que encabezó el mandatario estatal, la presencia de los diputados de casa se hizo notar, bueno de sólo dos de ellos, ERNESTO GONZÁLES ROMO y SERGIO ORTEGA RODRÍGUEZ, cuando los presentó el gobernador dijo "conózcanlos para que cumplan sus compromisos", sobre todo se dirigió a GONZÁLEZ ROMO.

Que por cierto, GONZÁLEZ ROMO no es del agrado del alcalde, SAÚL MONREAL ÁVILA, por una serie de circunstancias que se dieron al inicio de la campaña hace casi un año, cuando se empezaron a acomodar las candidaturas.

Pero también llamó la atención la ausencia de la diputada local MARIBEL GALVÁN JIMÉNEZ, para ponto se soltaron las opiniones, los que vinieron son plenamente identificados por el gobernador, mientras que las ausencias se dieron a que el respaldo y apoyo se de otros protagonistas político y no es difícil adivinar de quién se trata, recordar que MARIBEL fue la síndica del presidente SAÚL MONREAL, él confió en ella para que fura la candidata y ahora diputada.

Lo que es cierto es que poco o nulo apoyo ha llegado a Fresnillo de parte de los legisladores locales, es más, poco o nada se habla de Fresnillo en el Congreso, en la anterior legislatura OMAR CARRERA PÉREZ se encargó de que El Mineral figurara.

A quien también se le vio muy activo en la Feria Agropecuaria fue al secretario de gobierno de Fresnillo, MAR-TÍN ÁLVAREZ CASIO, de un lado a otro andaba, saludando a la mayoría de la gente que pasaba junto a él.

Con su estilo muy característico, el secretario aprovechó para ponerse a disposición de la gente que se acercaba y lo saludaba, por eso siempre tiene mucho trabajo, en su oficina se le aglomera la gente que quiere tratar algún tema con él, es parte del trabajo que ha cosechado el brazo derecho del alcalde



Miguel Ángel Varela Pinedo

Los desplazados de Jerez, Tepetongo y Valparaíso

stimado lector, hoy más que una columna de informes acerca de las tareas legislativas y la agenda política, quiero tratar un tema más profundo.

Un tema con el que ha convivido la sociedad zacatecana por años, pero que en los últimos meses se agravó, y que pese a las exigencias y el alza de sus voces, miles de ellas, pareciera no ser suficiente para quienes más interesados deberían estar, los gobiernos.

Se trata de los desplazados en las comunidades de los municipios zacatecanos, Jerez, Tepetongo, Valparaíso y Fresnillo principalmente, pero también algunos otros circundantes que han sufrido la misma historia, es por todos.

La semana pasada me reuní con varios de ellos, principalmente provenientes de las comunidades de Palmas Altas, Sarabia, Guadalupe Victoria, Ordóñez, Villa Hermosa, Cieneguitas, San Isidro, El Poleo, Parral de las Huertas y Santa Elena, de Jerez.

Así como de Juanchorrey, La Tinaja, Santa Rosa y La Joya, en Tepetongo, pero como digo, se les suman los pobladores de otros municipios zacatecanos.

Es indescriptible el desgarrador sentimiento de ver a las familias llorando, suplicando al Gobernador y al Gobierno Federal de Morena ser atendidos y que se les brinde la atención que como ciudadanos tienen derecho, lamentos clamando justicia, exigiendo que se haga algo por ellos, así como ellos en su momento, les brindaron su confianza.

Sus casas agujeradas por los proyectiles, vehículos calcinados, su ganado ya no existe y sus cosechas de durazno a punto de perderse.

Rabia, impotencia mucha tristeza es lo que hay en sus rostros, es tan fuerte, que es capaz de transmitirse, con certeza se los digo, no hubo legislador o medio de comunicación a quien no se nos hiciera un nudo al escuchar sus historias.

¿Pero qué está pasando pues con Zacatecas? ¿Qué están haciendo los gobiernos? El Gobierno Federal, a través del Presidente López Obrador, diciendo desde su mañanera del 2 de marzo, que "no es tan grave", que "solo son unos cuantos desplazados", que "no es como antes", tratando de defender a su administración, engañando a los mexicanos y a los zacatecanos, intentando hacernos pensar que no está pasando nada.

Y por el otro lado, nos encomiendan a los brujos para ver si encontramos una respuesta de cuándo se resolverá la situación para todas las partes.

Hoy el estado de Zacatecas es la entidad más peligrosa del país, por encima de aquellos estados por los que hace algunos años nos daba miedo tan solo mencionar, Tamaulipas, Baja California, Chihuahua, Michoacán; hoy es al revés.

La capital de nuestro estado recientemente se posicionó en el nada honroso tercer lugar de las 50 ciudades más peligrosas, ¡Del mundo! Sí, Zacatecas es la tercera ciudad más peligrosa de nuestro planeta, por encima de ciudades de países como Brasil, Colombia, Jamaica y aquellos que toda su historia han sido bélicos, como los de medio oriente.

A eso hemos llegado, en eso se ha convertido nuestro estado y nuestros municipios, y los gobiernos no tienen ni entre sus planes resolverlo.

*Diputado Federal del PAN.



José Ignacio Castro Guijarro

Parlamento europeo y política mexicana

ías atrás el Parlamento europeo reclama y pide soluciones al Gobierno de México para disminuir la grave violencia por el crimen organizado contra el gremio periodístico (y tiene razón), así como las duras reconvenciones que semanalmente hace a medios periodísticos opositores.

La respuesta por escrito del Gobierno de la República demanda no injerencia en otro país no europeo y tener más información para emitir un juicio. Pero dicha respuesta es contundente como debe ser pero carece de un lenguaje fino y elegante como es uso y costumbre en medios diplomáticos.

Varios gobiernos europeos acosan y atacan al periodismo cuando no es de su agrado, existen muchos ejemplos que por razones de espacio no se enlistan y usted puede consultar en internet. Por tanto el Parlamento europeo muestra hipocresía la hacer esta declaración y rea-

lizada precisamente en momentos político-gubernamentales cuando se analiza la reforma energética que afecta a poderosa empresa española, cuando se tienen serios diferendos sobre la historia de la conquista y colonia española en nuestro país. Además el Parlamento europeo no es agente pacificador efectivo ante la guerra Rusia-Ucrania, ni leemos ayude humanitariamente a víctimas de ésta, ello también demuestra hipocresía.

En nuestro país leemos declaraciones lógicamente esperadas por una oposición que aprovecha cualquier detalle o coyuntura para atacar político-electoralmente al Gobierno de AMLO, pero hasta el momento ningún político opositor se ha pronunciado con fundamento analítico y estratégico sobre nuestra soberanía económica, ni energética o sobre decisiones del Estado-Nación, por ende también hay hipocresía.

Por su parte, los partidos aliados a la autodenominada Cuarta Transformación han expresado inexactitudes y rechazo a tal injerencia del Parlamento europeo. Evidentemente su posicionamiento es más político-electoral con lenguaje de salvaguardar nuestra soberanía. Por su parte, el Presidente Andrés Manuel López Obrador defiende lo escrito en la respuesta mexicana a ese Parlamento, pero emergen preguntas de ¿Quién asesora al Presidente en temas tan delicados como las relaciones internacionales? ¿Qué opinan los diplomáticos de carrera pues guardan silencio al respecto?

Evidentemente que el lenguaje utilizado en la carta mexicana al Parlamento europeo es un desacierto gubernamental, pero en algo se compensa la dura defensa de no entrometerse con naciones no europeas aunque en el pasado fuéramos parte de su territorio. No es deseable este tipo de discrepancias internacionales, no conviene a la ciudadanía, ni a los intereses empresariales y ni al gobierno mexicano. Por lo que eben evitarse estos errores.



El Runrún

@wonnlopez

Si lo castiga la ASE, alcalde culpará a Finanzas

Aún no pagan el aguinaldo en el PAN

El risueño Armando Perales Gándara no fue el único alcalde que se quedó en espera de un adelanto de participaciones por parte del secretario de Finanzas, Ricardo Olivares. Al exdiputado en verdad le urgía ese dinero para cerrar los gastos de fin de año, y como nunca le dijeron si lo iban a apoyar o no, tomó

2 millones de pesos "prestados" del Fondo 4 y 2 millones más que eran para un convenio entre el gobierno de Miguel Auza y la Conagua, del Programa de Saneamiento de Aguas Residuales (PROSANEAR). Según Perales, no había bronca, ya que durante diciembre no había obras en proceso de Miguel Auza.



ARMANDO PERALES, alcalde

con la dependencia federal. Sin embargo, pidió a su cabildo dejar muy claro que la falta de respuesta de la Secretaría de Finanzas sería la justificación para tomar dinero de otras bolsas, aunque fuera momentáneamente. Con esa excusa, el presidente de Miguel Auza espera apaciguar al auditor Raúl Brito. En Río Grande, el alcalde Mario Córdova fue otro que esperaba una respuesta "anticipada" para que en su momento supieran si les iban a dar o no adelanto de participaciones para pagar los aguinaldos.

Va para el IMSS

Todo indica que el gobierno de David Monreal procederá con la entrega del hospital de la Mujer de Fresnillo para que lo maneje el IMSS. La dirigente sindical Norma Castorena y el mismo titular de la SSZ. Uswaldo Pinedo. pretendían que la responsabilidad se la dieran a la administración estatal, pero no hay suficiente presupuesto para ello. La ventaja de que el hospital lo maneje el IMSS, además de que la Federación se hará cargo de los gastos, es que se ofrecerían una atención mixta, tanto para derechohabientes del instituto como no derechohabientes. Fresnillo sería pionero en este tipo de servicios por parte del IMSS. No importará si los pacientes estén dados de alta o no, ni que sus patrones estén retrasados con el pago de sus cuotas, algo muy común en las presidencias municipales.

Tiempos de miseria en el PAN

Desesperación, incertidumbre y hasta impotencia sufren en el comité directivo estatal del PAN. Ya son casi tres meses de retraso en el pago del aguinaldo a 30 trabajadores del comité. Y mientras la burocracia panista espera este dinero, la presidenta del partido Verónica Alamillo se fue de viaje a Tamaulipas, al informe del gobernanador Francisco García Cabeza de Vaca, que será este lunes. A los

panistas sufridos no les ha dado la respuesta la dirigente ni los diputados federales Noemí Luna o Miguel Varela les han ayudado hasta el momento. Lo peor de todo, dicen, es que llegó un equipo de abogados supuestamente a reorganizar los contratos de trabajo con la intención de recortar beneficios. Estos burócratas recriminan que las figuras panistas salieron a defender las condiciones laborales de otros gremios como los maestros, pero "se olvidaron de su propia gente".

Agua y tortillas

Aunque persisten situaciones de violencia, en los ayuntamientos reconocen la gran disposición del Ejército y la Guardia Nacional. El riesgo que enfrentan en su labor contrasta con lo sencillo de sus peticiones. En Monte Escobedo, por ejemplo, el alcalde Manuel Acosta solo les entrega unos cuantos garrafones de agua y algunas decenas de kilos de tortillas. Los de la presidencia los entregan con gusto. Ojalá los regidores y los mismos diputados tuvieran una disposición similar a la austeridad, pero es difícil que cambien los jugos, café y galletas por



HUMBELINA LÓPEZ, titular de la Función Pública

solo agua y tortillas. El diputado Enrique Laviada no perdona si quiera la facturación de una bebida rehidratante. Habría dicho a sus compañeros que no se equivoquen: él es empresario.

No será la única La denuncia ante la Fiscalía que interpuso Humbelina López, secretaria de la Fun-

ción Pública, por presuntos delitos de desvío de recursos en la organización de la Fenaza 2019 no será la única que promuevan los de la Nueva Gobernanza. Van a sacar expedientes en otras dependencias. Para esos temas fue estratégico el nombramiento del juez Ángel Muñoz como subsecretario en la Función Pública. Cuenta la leyenda que en el caso de Fenaza Marisol Gamboa asumió responsabilidades importantes como representante de la asociación civil Promotora de Fiestas Populares.

Runrunzos

El presidente de Fresnillo, Saúl Monreal, tuvo una especie de reconciliación con el Ejecutivo estatal, luego de la organización del tianguis ganadero en su municipio. El Cachorro se va a mantener exigente en otros los temas, y pendiente de que a otros municipios no se les dé mejor trato que al suyo. *** El torneo de Karate que se celebró el pasado fin de semana, al que acudieron más de 1,600 participantes y más de 4 mil visitantes, es un respiro para el tema turístico.

Imagen

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizal

Gobernabilidad

tóxica

El reto contemporáneo es derrotar la gobernabilidad tóxica, aquella sustentadas en inercias, redes, vacíos legales y mentalidades que se combinan para "que todo cambie para que todo siga igual" como mostró el genio literario del italiano, Lampedusa.

Un bien logrado trabajo periodístico de Gabriel Contreras, Heraclio Castillo y Norma Galarza, periodistas zacatecanos, confirma la continuidad de la política de simular "honrosa medianía" mediante el consabido esquema de bonos y estímulos con alta dosis de discrecionalidad a los mandos burocráticos del gobierno del estado. En eso no hay cambios, hay continuidades.

La retórica contra la corrupción del gobernador **Monreal** es la misma de sus antecesores, con los consabidos "no toleraremos", "caiga quien caiga", "no más impunidad", "todo el peso de la ley", pero al igual que en el pasado, los hechos están a años luz de las palabras ... todavía.

La corrupción que sobrecarga las nóminas del gobierno del estado y de los municipios sigue sin motivar planeación responsable. Las nuevas contrataciones, los despidos y las liquidaciones anticipa que las nóminas siguen creciendo, al igual que crecerán los montos a pagar por los juicios laborales correspondientes, igual que con los gobiernos anteriores.

Cada gobierno, en lo que va del siglo, ha tenido un caso que le permite cultivar la imagen de que está contra la corrupción.

Con Amalia García fue Julia Olguín, funcionaria de Ricardo Monreal, con Miguel Alonso, Eduardo Ruiz Fierro, funcionario de Amalia García, con Alejandro Tello cayó Ricardo de la Rosa, presidente municipal de Trancoso y ahora el candidato más visibilizado es Benjamín Medrano, que fungió como coordinador de la feria en el tiempo de Alejandro Tello. Sin prejuzgar sobre inocencia o culpabilidad de los mencionados, lo que si podemos asegurar es que la corrupción en los ámbitos de pertenencia de cada uno, podemos asegurar que las concesiones de autotransporte, las adquisiciones del gobierno del estado, la corrupción en la obra pública en los municipios y las turbiedades financieras con dinero público en las ferias celebradas en nuestro territorio no parecen haber siquiera disminuido.

Dicen sin hacer

La "honrosa medianía" y la administración honesta de lo público le ha quedado grande a los gobiernos zacatecanos. La clase política local no tiene en su ADN la comprensión de los males originados en sueldos públicos privilegiados en relación al medio y la falta de castigo legal a lo indebido en el servicio público.

No es cuestión de ideología, **Yves Limantour**, como Secretario de Hacienda de **Porfirio Díaz**, introdujo ambos criterios como cimientos de la administración pública que introdujo orden.

López Obrador hace de la austeridad republicana y erradicación de la corrupción pública el cimiento de un nuevo régimen con estado de derecho. Las batallas para hacerlos realidad incluyen cambios constitucionales y legales, campañas de ataques bajo patrocinio.

En Zacatecas vamos muy lentos, la clase política local está conformada por educados en la rendición ante la corrupción considerada "inevitable". Juzgan ingenuos y soñadores a los que se identifican con la moral pública de sencillez y honestidad como López Obrador, José Mujica, Evo Morales, Gabriel Boric y en Europa muchos nada sospechosos de izquierdistas como Angela Merkel.

No se advierte que el gobernador Monreal tenga planeada la austeridad republicana y el combate a la corrupción. Más bien vemos continuidades indeseables. De no cambiar el rumbo tendremos otro gobierno inercial sostenido en la gobernabilidad tóxica que nos maniata ante la delincuencia y nos estanca en todo lo demás. A estas alturas del sexenio no se concreta una nueva ley de la administración pública que marque la diferencia, gobierna con la misma estructura orgánica, mismo reparto de funciones, mismos requisitos formales, mismo esquema salario-bonos estímulos, misma inacción para depurar las filas policíacas, misma visión estructuralmente dependiente de la federación, mismo criterio no judicial y si político para cubrir magistraturas del poder judicial, mismo modo de relacionarse con la legislatura local.

Romper con el pasado

Es tarea muy compleja eliminar la gobernabilidad tóxica en Zacatecas. Hay que pisar callos de poderosos sin que tiemble el pulso, abatir la eficacia encubridora de los que rehuyen cumplir su deber para ahorrarse problemas, cuando se escriba la historia de la impunidad en estos años, saldrá a flote el abandono del deber desde curules y órganos de fiscalización y auditoría, desde ministerios públicos y juzgadores y sobre todo, registraremos la ausencia de voluntad política de aplicar la ley sin detenerse ante los acumuladores de poder gracias a la corrupción.

Si la agenda de un gobierno no incluye de manera convincente el combate a la corrupción pública y la "honrosa medianía" de los servidores públicos, tales principios se convierten en bandera de lucha de los pueblos.

Monreal tiene la ventaja de que contra la corrupción hay amplio consenso, aprovéchelo.

Dos grandes reformas en **México**

Saúl Monreal Ávila*

migas y amigos que siguen esta columna, reciban un salud de su amigo Saúl Monreal, Presidente Municipal de Fresnillo, México ha tenido grandes momentos en su historia, no por nada el presidente López Obrador encabeza un proceso social de gran calado, al cual millones de mexicanos pertenecemos: la Cuarta Transformación. Pues bien, entre esos procesos decisivos de la historia, ha habido algunos acontecimientos que le han dado soberanía, fortaleza e independencia a México.

Debido a la cercanía de la fecha conmemorativa a la expropiación petrolera, es pertinente mencionar que esta reforma energética propuesta por el presidente no otra cosa sino recuperar, dicho con todas sus letras, la Soberanía Energética de México, recordemos que en 2013 Enrique Peña Nieto, propuso algo que en la realidad fue una contrarreforma energética, donde entregaba



prácticamente los recursos naturales a manos de particulares quienes, como ya se ha visto, tenían el único objetivo de maximizar ganancias y socializar perdidas, una máxima del modelo neoliberal.

Pudimos observar como entregaron toda la administración de recursos energéticos como un cheque en blanco, lo que en esta cuarta transformación se pretende es devolverle a los mexicanos la potestad de la energía eléctrica y eventualmente de todos sus recursos energéticos, la idea es poner en manos del estado lo que nos pertenece, la altura de esta reforma es la misma que el General Lázaro Cárdenas llevó a cabo, no estamos en 1929, estamos en 2022 y aún hay maneras de hacer grande a México.

Los temas torales siempre dividen opiniones. Ya las posturas sobre este tema, acaparan a los medios de comunicación, y comienza el ajetreo entre los promoventes de la reforma y la oposición que, por cierto, asegura que no caminará la propuesta, si no es bajo una profunda revisión y reestructuración.

Hoy, a casi 8 años de implementada la contrarreforma de Peña Nieto, las tarifas, lejos de disminuir, han visto un incremento constante, aumento que se ha visto acentuado en el sector comercial e industrial. Es un buen momento para deliberar si la reforma energética fue un éxito o un fracaso para México.

Se reformarán los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución para garantizar una mejor operatividad en la CFE, y todas sus áreas tendrán una interconexión, pero además, la electricidad como suministro básico, será considerada de seguridad nacional y derecho humano, lo que ayudará a mantener tarifas de energía eléctrica a un mejor costo.

Los invito a estar bien informados sobre el beneficio que propone el presidente de México, estemos atentos amigas y amigos, nos leemos en la próxima colaboración.

* saulmonrealavila@hotmail.com

Los hipócritas y borregos están en México para bellum

Eduardo Ruiz-Healy*



altando un cuarto para las 11 de la noche del jueves pasado leí esto en la cuenta de Twitter @ GobiernoMX: Comunicado del gobierno de la República al Parlamento Europeo. Al hacer clic en una liga que ahí aparece llegué al sitio www. gob.mx en donde se ve dicho comunicado. Al leerlo dudé que fuera un documento redactado por algún alto funcionario del gobierno federal debido a que muchas de las palabras y frases que contiene parecen ser de la autoría de algún estudiante izquierdista admirador de la Unión Soviética y Cuba durante las décadas de los 60 y 70 del siglo pasado y no por alguien que ocupe un cargo de alto nivel dentro de la Presidencia de la República o la Secretaría de Relaciones Exteriores.

"Corrupción, mentiras, hipocresías, borregos, estrategia reaccionaria y golpista, grupo corrupto, tierra de conquista, silencio cómplice, ya no somos colonia de nadie, manía injerencista" y otras expresiones similares aparecen en el breve texto de 313 palabras de extensión.

Primero pensé, al igual que miles de personas, que se trataba de un texto subido ilegalmente a la cuenta de Twitter v al sitio web del

gobierno federal por un hacker que pretendía hacer pasar el documento como real y supusiéramos que el presidente Andrés Manuel López Obrador o el secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard le habían encargado a un inepto darle respuesta a los eurodiputados que por una abrumadora mayoría votaron por la resolución que ha sido ampliamente comentada y que puede leerse en https:// tinyurl.com/2p9ced3w.

Entre los muchos que compartieron mi impresión está la empresaria y diputada morenista Patricia Armendáriz, quien a las 7:52 AM del viernes tuiteó por medio de su cuenta @ PatyArmendariz: "Por favor @SRE_mx favor de salir a desmentir que este burdo escrito provenga efectivamente del @GobiernoMX @ lopezobrador_".

Igual fue la actitud de Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, que a las 10:38 PM del jueves tuiteó a través de su cuenta @fernadeznorona: "Ese documento debe ser falso. @m_ebrard". Luego, por medio de otros tuits insistió en que no podía ser real. Lo aceptó solo después de que el mismo AMLO reconociera ser el autor del comunicado.

Tanto Armendáriz como Fernández Noroña dejaron de prestarle atención al comunicado que antes habían criticado para lanzarse contra los eurodiputados y defender a su líder. Y, como ellos, durante el viernes legisladores, gobernadores y funcionarios del gobierno de la 4T cerraron filas alrededor del presidente y se olvidaron de mencionar el comunicado que muchos de ellos habían calificado de burdo o falso, entre otras

Entiendo perfectamente que los seguidores de Andrés Manuel lo defiendan a capa y espada, lo que no entiendo es que ni éste ni aquellos se pronunciaran en contra de la resolución del Parlamento Europeo del 12 de octubre de 2014 que condenó y exigió al gobierno de Enrique Peña Nieto el esclarecimiento del "brutal crimen" cometido en Iguala contra 43 normalistas de Ayotzinapa. No recuerdo que nadie que hoy milite en MORENA acusara entonces al Parlamento de ser injerencista o insultara a los eurodiputados; más bien todo lo contrario

Hoy, los hipócritas y borregos no están en Éstrasburgo sino en México y es muy fácil identificarlos.

*ruizhealy

Si vis pacem,

Jaime Santoyo Castro*

᠘ Si quieres la Paz, prepara la Guerra".

Esta frase, popular en el mundo militar y de las armas, se encuentra inscrita en el Centro Cultural de los Ejércitos de Madrid, pero francamente parece un contrasentido, un absurdo.

Señalar que para conseguir la paz hay que estar preparados para la guerra, es un choque de propósitos, puesto que la paz lo que postula es una conducta orientada a proteger la vida, la tranquilidad, la armonía y el respeto entre los individuos y entre los pueblos, en tanto que la guerra destruye todos estos valores.

De acuerdo con Arturo Bravo Retamal, académico del Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Santísima Concepción, en la biblia la paz apunta a un bienestar total, a la armonía del grupo humano y de cada uno de los individuos de Dios, con el mundo material, con los grupos e individuos y consigo mismo, en la abundancia y en la certeza de la salud, de la riqueza, de la tranquilidad, del honor humano, de la bendición divina, en una palabra, de la vida.

La paz es el fruto de la justicia, e implica el destierro de la ley del más fuerte y ello se quebranta cuando los detentadores del poder ceden a la tentación de usarlo en beneficio de sus pasiones y ambiciones personales.

Todas las religiones, partidos políticos y organizaciones sociales consagran entre sus propósitos obtener la paz, aunque las naciones poderosas, que tienen los recursos suficientes para propiciar la riqueza, la salud, la prosperidad y la armonía, lo hacen donde quieren, cuando quieren y de la forma que les conviene, sometiendo la paz al cumplimiento de sus intereses y sus caprichos, bajo la amenaza de invadir, de socavar, de humillar, de perseguir y de matar.

La paz no existe en las conciencias o convicciones, sino en los intereses del más fuerte o del poderoso. Esa es la razón de la guerra;

Hoy lo vemos en la Guerra de Rusia contra Ucrania: los invadidos, lo son porque quieren hacer uso de su soberanía y tomar sus decisiones libremente; los invasores, porque no les conviene que sus vecinos le den entrada a sus enemigos.

¡Y a propósito de vecinos, cuidado con Trump!

* jaimesantoyo@hotmail.com

Bombas de **tiempo**

Juan Carlos Ramos León*



o sé si usted tenga la misma percepción que yo de la gran inestabilidad en que nos encontramos o esto sea consecuencia propia del nerviosismo de alguien que va está entrando en edad. El caso es que yo no veo que el piso en el que estoy parado se encuentre firme y sólido como solía estarlo todavía hace un par de años. Volteo hacia todas partes, a lo macro y a lo micro, y por aquí y por allá veo una y otra bombas a punto de

hacer explosión.

Todavía no terminamos de recuperarnos de la tremenda sacudida que nos dio la pandemia del Covid-19 con sus tantas variantes que ya casi nos acabamos el alfabeto griego para nombrarlas, y ya dos países europeos entraron en guerra poniendo en vilo a toda la economía mundial, amén del gran temor que todos tenemos de que el conflicto se agrave y aquello alcance proporciones catastróficas. Luego nuestro país está

gobernado por un demente, resentido social y enfermo de poder al que sólo le falta pelearse con él mismo frente a su espejo pues ya lo hizo con la Corona Española, el empresariado mexicano, los partidos políticos de oposición, la prensa y hasta con el Parlamento Europeo por razones que yo creo que ni él mismo entiende. Y para acabarla de atrasar, en nuestro Estado la oficina del gobernador pareciera que se ha quedado vacía. Y por las calles de

nuestras ciudades todos los días corre sangre y más sangre.

Va usted a decir que ahí voy otra vez a darme golpes de pecho pero explíqueme qué otra causa podría tener todo esto si no es que les hemos dado la espalda a todos los valores que como humanos deberíamos de practicar: la tolerancia, el respeto, la honestidad, la generosidad y el espíritu de servicio, la apertura al diálogo y la humildad necesarísima para decir "lo siento, me equivoqué".

Lo peor es que las cosas han alcanzado tal grado de complejidad que no sé si ya nadie le encuentre por dónde o porque sencillamente se acabaron todas las voluntades que antes había.

Estamos hundidos en una crisis de valores y de liderazgo sin precedentes que nos está pasando factura todos los días. aquí el tema es que no hay cuenta bancaria que alcance tanto para pagarla y yo siento, reitero, que el vaso ya se llenó.

¿Qué hacer? Difícil respuesta, yo no lo sé. Tal vez sería empezar hoy y ahora conmigo mismo y con mi pequeño núcleo de influencia. Si no puedo hacer del mundo un mejor lugar para vivir sí puedo hacer que este pequeño espacio lo sea y que de aquí salgan sólo cosas positivas y buenas para los siguientes círculos. Y si usted hiciera lo mismo el resultado sería mejor y más rápido. Considé-

* soyciudadanodeapie@gmail.com

DEDITORIAL -

RELACIONES INTERNACIONALES SIN INJERENCISMO



éxico es un mercado predilecto de los capitales españoles. Según el Instituto

Español de Comercio Exterior (ICEX), aquí operan alrededor de 6 mil compañías de titularidad hispana, cuyo volumen de negocio superaría 25 mil millones de euros (600 mil millones de pesos) anuales, y a ellas habría que sumar las empresas que se fundan y registran en este país, pero que tienen origen y accionistas españoles. Además de que instalarse en territorio mexicano, les abre las puertas de América del Norte, algunas multinacionales ibéricas obtienen aquí parte sustancial de sus ganancias globales.

La relevancia de nuestro país para las empresas y la economía española, reforzada a partir de los sexenios en que el PAN ocupó el

Poder Ejecutivo federal, explica el interés de Madrid en los vínculos bilaterales y es el trasfondo de las múltiples expresiones de cercanía vertidas por el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, José Manuel Albares, durante su visita oficial de esta semana. Por ejemplo, antes de reunirse a puerta cerrada con el canciller Marcelo Ebrard, su homólogo manifestó que "ambos pueblos tienen una unión histórica basada en las relaciones humanas; hay 150 mil españoles viviendo y conviviendo en México, y 30 mil mexicanos que son parte de nuestra sociedad y prosperidad", además de recordar las múltiples relaciones "de todo tipo: universitarias, culturales, parejas y familias que se van fundando; eso lo único que hace es recrear y seguir acelerando lo que viene ya de nuestra historia, que es una historia mezclada, com-

partida".

Lamentablemente, esa misma interpenetración económica es usada como pretexto para expresiones desafortunadas como las del ministro Albares al sugerir el sentido en que debe desarrollarse la legislación mexicana, deslizar que la misma podría ser materia para negociaciones con La Moncloa, y emprender una defensa de las trasnacionales hispanas del rubro de la electricidad, un lance que para colmo resulta irónico por cuanto su propio gobierno ha denunciado los abusos de algunas de ellas en contra de los usuarios y del medio ambiente en su suelo natal. Tampoco es osado sospechar que son las presiones y cabildeos de esos intereses foráneos los que se encuentran detrás del comunicado en el que el Parlamento Europeo toma partido por la oposición mediático-corporativa que mantiene una permanente campaña de golpeteo contra el gobierno mexicano que también facilita ese golpeteo ante la incapacidad de brindar las condiciones de seguridad para muchos periodistas de provincia donde ejercer el periodismo es aún más complicado.

Sin duda, hay motivos económicos, culturales, familiares, históricos y humanos para sostener y procurar las relaciones entre México y España, pero nada justifica que esos lazos se tomen como excusa para declaraciones o actos de injerencismo y menoscabo a la soberanía nacional. Las autoridades o empresas que deseen interactuar con nuestro país deberán entender que los vínculos que tanto afirman valorar sólo pueden darse en un marco de irrestricto respeto, en el que se depongan de manera definitiva toda tentación intervencionista y todo reflejo colonial.

EL PÉNDUL

Que continúe la 4ª T o regresen los neoliberales. Ese es el asunto

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

mexicanos ejerceremos un nuevo derecho incorporado a nuestra Constitución. Iremos a las urnas, recibiremos una boleta que contiene dos preguntas: Primera: Que se revoque de inmediato el mandato del presidente AMLO por pérdida de confianza. Segunda: Que AMLO se mantenga en la Presidencia hasta cumplir su sexenio en el año 2024. Con ello daremos el primer paso en la vigencia de este nuevo derecho que, una vez que los marcos normativos de los estados sean homologados como lo ordena la propia Carta Magna, cambiará el comportamiento de los gobernantes que ejercen sus cargos de manera irresponsable.

1 próximo 10 de abril del 2022, los

En el fondo, la jornada del 10 de abril no implica escoger entre distintos candidatos, de lo que se trata es de decidir si un proyecto, la 4ª T, debe continuar aplicandose o no. Si la 4ª T no tiene apoyo mayoritario su lider, el presidente AMLO, debe dejar el cargo de inmediato para dar paso a un nuevo presidente. Por el contrario, quienes estén conformes con el desarrollo de la 4ª T votarán por la segunda opción y AMLO se mantendrá en el cargo de presidente.

Aquí salta de inmediato una pregunta: ¿Cuál es el contenido de la 4ª T? Una respuesta inmediata es que los discursos del Presidente en el Congreso de la Unión, sus dos más recientes libros y sus discursos en el zócalo de la ciudad de México, son buenas síntesis de ese contenido, aunque la extensión de una columna como El Péndulo debe tomar una síntesis menos extensa como la que ha

elaborado Lorenzo Meyer, a saber:

"A partir del triunfo claro en la elección de 2018 de una oposición con un proyecto de izquierda moderado --coyuntura creada por las presiones de los inconformes con el status quollegó al poder un movimiento que se propuso poner en marcha un cambio ambicioso, pero sin radicalismos --post comunista-- centrado en la reafirmación de la democracia política, el desmantelamiento del aparato corporativo priísta, el apoyo directo a grupos hasta entonces poco favorecidos, la austeridad de la clase dirigente, la recuperación del papel estratégico del sector público - especialmente en el sector energético— v el ataque a la corrupción. El designio (la 4ª T) no desechó sino incorporó un elemento clave del modelo anterior: el T-MEC, es decir, la integración económica con Estados Unidos". A lo anterior hay que agregar, por su importancia, trato equitativo en el pago de impuestos y prohibición de su condonación, el fortalecimiento a las instituciones de salud, las reformas y políticas laborales, así como las de género, que han iniciado grandes cambios en la realidad mexicana, asuntos que el partido Morena ha asumido como prioritarios en el Poder Lesislativo.

Si nos atenemos a lo que han venido informando los mayores partidos de oposición, no están interesados en participar en la consulta del mes próximo, mientras continúan preparándose para las elecciones de 2024, en las que se presentarán en coalición. Distintos personajes opositores del gobierno encabezado por AMLO han señalado que con esa decisión, la oposición pierde la oportunidad de presentar un provecto integral alternativo y prefieren seguir concentrando su energía en una crítica implacable, sostenida y feroz, a los pequeños asuntos de las coyunturas. Ante esa definición, es pertinente decir que lo que está implícito en el discurso compartido de la derecha es, en esencia, un retorno a un "neoliberalismo a la mexicana", es decir, la democracia liberal en lo político y el libre mercado en lo económico, así como la reconstrucción de las redes de corrupción.

En México la puesta en práctica de la propuesta neoliberal se hizo sin alterar los viejos elementos autoritarios y la corrupción endémica. El resultado no fue el ofrecido, sino un modesto crecimiento económico y la acentuación de los rasgos autoritarios y oligárquicos del régimen, más la expansión del crimen organizado va existente, propiciado por la inexistencia de fronteras entre este y las autoridades, como lo demuestra el proceso que se le sigue en Nueva York a Genaro García Luna y a sus más importantes colaboradores en la Secretaría de Seguridad y en la Policía Federal, incluyendo al responsable de la labor de Inteligencia. Esa circunstancia obligó al nuevo gobierno encabezado por AMLO a partir de cero en la reconstrucción institucional, con la desaparición del Cisen y de la Policía Federal, y la creación de la Guardia Nacional. También se reformó la Constitución para que las fuerzas armadas puedan participar en tareas de seguridad pública, hasta en tanto las nuevas instituciones alcanzan su madurez.

La consulta para revocar o ratificar el mandato presidencial ocurrirá en momentos en que grupos opositores buscan desesperadamente apoyos en el extranjero, que debiliten a un gobernante que parece estár vacunado y tener los anticuerpos suficientes para destruir todos los virus tendientes a dañar su imagen de gobernante honesto y comprometido con los que menos tienen. Hay que dar seguimiento a esos desfiguros.

e uniforme azul, con la careta en el rostro, y el puño en alto, una mujer gritaba "policía, consciente, se une al contingente" mientras marchaba por las calles de la Ciudad de México durante las protestas del pasado 8 de marzo.

La escena era conmovedora; recibía aplausos de quienes la miraban a ella y a otra veintena que caminaba al mismo coro, abriéndose paso entre miles de mujeres.

La poderosa imagen contrastó con lo que habíamos visto en los últimos años, cuando detrás de los escudos esos uniformes resistían los martillazos e incendios de quienes hoy las nombraban compañeras.

Es difícil saber en qué medida, pero supongo que el clima pacífico de ese día, se construyó en parte por la iniciativa de varias colectivas que se propusieron contrastar las acciones violentas con el reparto de flores a policías.

No se trató de un ejercicio de añoranza hippie, o de una casualidad. Quizá por primera vez, al menos a ese nivel, se llamó desde el feminismo a evitar la escalada violenta en las protestas por considerar, por principio, que podrían salir lastimadas las propias manifestantes, como ocurrió en la destrucción del techo de cristal del Metro Hidalgo; pero también por restar

Mujeres: los debates pendientes

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

eficacia comunicativa al mensaje.

Escuché este llamado, entre otras, en Renata Turrent y en la Karla Mott durante el programa *Chamuco TV* unos días antes de la marcha.

En el episodio ambas hablaban con relativa timidez de la necesidad de discutir el sentido de la violencia; y recalco, hablaban de la necesidad de cuando menos debatirlo, cosa difícil en la cultura de cancelación que cierra de inmediato cualquier posibilidad de diálogo.

No les falta razón en la precaución, incluso mujeres que han aportado al movimiento feminista desde hace décadas como ha sido Martha Lamas ha sido blanco de la cancelación en parte sí por lo polémico que podrían parecer sus dichos, pero también por la descontextualización de sus palabras, en esta época del homo videns en la que la gente tiene fe total en la edición de

los vídeos y toma por superfluo escuchar discursos completos.

Esta negativa al diálogo impidió construir puentes entre el feminismo americano impulsor del *Me too*, con el feminismo francés preocupado porque la lucha por eliminar a la mujer como objeto sexual derivara en la asexualización ascética contra la que lucharon en la segunda mitad del siglo XX.

Muchos temas más se han ido agregando a la lista de los pendientes, porque en muchos de ellos se ha considerado que cualquier pizca de divergencia podría convertirse en alienación y rastros de patriarcado interiorizado.

¿Habrá espacio para las mujeres trans en el feminismo?; ¿Cabe luchar por regular el trabajo sexual, o hacerlo necesariamente nos convertiría en cómplices de la explotación sexual?; ¿Habrá lugar para el diálogo entre las abolicionistas y las reglamentaristas?; El "yo sí te creo" a rajatabla, por adelantado y sin dubitaciones ¿no deja lugar a errores o manipulaciones?; ¿Es válido juzgar a las figuras del pasado con la moralidad o la ética del presente?; ¿se comete violencia política de género al visibilizar que con frecuencia, - que no siempre- las cuotas de género han servido como *cheque en blanco* para el arribo al poder a mujeres sin más mérito que sus relaciones patriarcales?

¿Habrá margen a la redención? ¿a la deconstrucción? ¿o quién se equivocó alguna vez ya no tiene salvación? Si la respuesta es sí, ¿hasta cuándo, hasta dónde?

No tengo, ni creo posible que alguien tenga a botepronto las respuestas. Pero estaremos más cerca de su clarificación, si cuando menos nos detenemos a escucharnos, no sólo a las que piensan igual que yo y validarán lo que creo, sino al contrario, a la que piensa distinto, a la que lo enriquecerá.

Escuchar en el feminismo voces contra la violencia en la protesta abre esa posibilidad, no ya –solamente- por lo que se aporta en el tema en sí, o por si se está de acuerdo con ellas, sino porque cuando menos se abre la posibilidad de discutirlo.

Sea cual sea el resultado, más útil será dialogar que cancelar. ■

as sanciones económicas a Rusia no solo afectan a tal economía, sino a todo el mundo. Ello se debe a la internacionalización de las economías, a su dependencia del petróleo, del gas, de alimentos y demás materias primas, como a la interrelación de las cadenas productivas y de suministros, como de los mercados financieros y de divisas.

Ante el alza internacional de los precios del petróleo, de la gasolina, del gas, de fertilizantes, de los alimentos y otras materias primas y productos, y de la interrupción de cadenas de suministro que están aumentando la inflación a nivel mundial, los bancos centrales están reaccionando con alzas de la tasa de interés. La generalización de éstas, aumentará la vulnerabilidad de los mercados financieros de capitales y de divisas, lo que provocará salidas de capitales que acentuarán dicha vulnerabilidad y frenarán la actividad económica mundial. Seguirán por lo tanto los problemas de interrupción y desabasto de insumos y productos, las importaciones caras y el alza de precios.

El góbierno mexicano no cuenta con margen de maniobra para encarar tales problemas, tal como se evidenció
durante la pandemia en el 2020, donde
cayeron las exportaciones y la entrada
de capitales y Banxico y la Secretaría de
Hacienda no actuaron en consecuencia
para evitar quiebra de empresas, ni para
frenar el desempleo, por lo que la economía en ese año cayó 8.5%. Al continuar
Banxico con sus altas tasas de interés y
Hacienda con sus recortes presupuestales y su austeridad fiscal para disminuir
demanda y las presiones inflacionarias
derivadas de ella, no frenarán los emba-

México no está preparado frente a los embates económicos derivados de la guerra

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

tes externos. Tales políticas contraerán más la producción y aumentarán más la escasez de productos y la dependencia de más importaciones caras que estamos realizando, por lo que se configurará un contexto recesivo e inflacionario con presiones sobre el sector externo. Ello demandará más entrada de capitales para financiar el déficit, en un contexto donde cada vez es más difícil y caro asegurar la entrada de capitales y frenar las salidas, lo que aumentará las presiones sobre el tipo de cambio.

Asimismo, el alza de la tasa de interés seguirá aumentando las presiones sobre las finanzas públicas y privadas, dados sus niveles de endeudamiento, lo que restringirá más el gasto y la inversión y la actividad económica. Seguirá la escasez de productos, las presiones inflacionarias, el desempleo, como las presiones sobre el sector externo, en los mercados de capitales y de divisas. Ello aumentará la incertidumbre de la economía, por lo que menos se invertirá en ella y el gran capital saldrá en búsqueda de opciones para protegerse, lo que presionará sobre

el tipo de cambio, como sobre las reservas internacionales. Se contraerá más la producción, por lo que seguirá la escasez de productos, las presiones sobre importaciones y precios y el deterioro del nivel de vida de la población.

De darse fuerte salida de capitales, no se debe aumentar la tasa de interés, sino se debe reaccionar con medidas regulatorias de los movimientos de capitales para evitar la descapitalización de la economía, tal como aconteció en 1982, a fines del 1994 y que es una práctica frecuente que realiza el gran capital y que ha estado presente en 2019, 2020, 2021 y en lo que va del 2022. La regulación de los movimientos de capitales daría margen para flexibilizar la política monetaria y fiscal para impulsar el crecimiento. Es decir, se podría bajar la tasa de interés e incrementar el gasto público para impulsar la inversión productiva para encarar los rezagos productivos y la escasez de productos para reducir la inflación en condiciones de crecimiento económico.

Al no instrumentarse políticas a favor

del crecimiento productivo para disminuir nuestra dependencia de las importaciones de gasolina, del gas, como de alimentos, que son los que más están aumentando sus precios, la secuela de la guerra pasará a afectarnos más, y más mientras ésta más se prolongue, en un contexto donde aún no salimos de los problemas económicos y sociales derivados de la pandemia. La economía se condenará a un estancamiento con inflación prolongado.

La Secretaría de Economía informó el 10 de marzo que seguirá abriendo la economía y disminuirá aranceles a las importaciones de alimentos para reducir la inflación en el país. No se les ocurre impulsar la producción nacional de estos bienes para reducir importaciones y su impacto inflacionario. Continúan con las mismas prácticas de los gobiernos neoliberales anteriores de preferir importaciones 'baratas' en vez de impulsar la producción nacional para abastecer la demanda. El haber relegado al sector agrícola ahora le ha resultado muy caro al país, pues está importando caro los granos básicos. Lo mismo acontece con la gasolina y el gas, que se ha relegado su producción interna como consecuencia de las políticas de austeridad fiscal que vienen predominando desde 1983.

No se puede encarar el impacto que el alza de los precios de las gasolinas, del gas y de los alimentos importados, ni los rezagos productivos y escasez de productos, mientras las autoridades monetarias y hacendarias sigan actuando a favor del sector bancario-financiero con sus altas tasas de interés y la austeridad fiscal. Ello impide responder a los problemas que enfrentamos y de ahí la tendencia decreciente de la economía, la inflación y la pobreza creciente.

as políticas públicas de prevención e incidencia directa en favor de las juventudes, a través de las administraciones han sido diversas y prioritarias en rubros distintos.

El tema deportivo y emprendedor han sido una base histórica para estas oficinas, a pesar de que los ejes, en este sentido, deberían ser horizontales y no frontales.

Las juventudes, así en plural, forman parte importante de la agenda pública al componer casi el 40% de la población y al confirmar el grupo etario más grande en México. A ello, habría que sumar condiciones de diversidad y -lamentablemente- de desigualdad entre jóvenes que por situaciones económicas, sociales, políticas, étnicas, geográficas, de género, de identidad, de orientación, educativas, y demás variables, corrompen el espíritu igualitario que busca generar un piso parejo mínimo.

Y aunque en un esfuerzo lingüístico se hable en el discurso oficialista - y en el extraoficialista por medio de los voceros no reconocidos en el organigrama pero sí en la nómina- se hable de <<las y los jóvenes>> como si el uso de ambos géneros fuera la bandera de la inclusión, en la realidad, la administración que se tardó medio año en ponerle gasolina al edificio H de Ciudad Administrativa, se encontrará a partir del lunes a las 8:00

Juventud: seis meses después

Ser joven y no ser revolucionario es una contracción hasta biológica. Salvador Allende

E. ANDREA ROBLES G.



Las juventudes, así en plural, forman parte importante de la agenda pública al componer casi el 40% de la población y al confirmar el grupo etario más grande en México ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

am (además del polvo acumulado en los escritorios) con que la diversidad de las juventudes no sólo se refiere al artículo como categoría gramatical para que indicar género y número.

La burocracia que se integra al sótano del mencionado edificio, se encontrará con juventudes intelectuales, con tribus urbanas, con grupos de prevención social del delito, con agrupaciones artísticas, con académicos, con ambientalistas y con una serie de individuos y agrupaciones con intenciones y metas diferentes.

Y la diversidad no sólo es una palabra para incluir en los discursos progresistas, sino para entablar puntos dentro de la agenda gubernamental. Las prioridades de las juventudes son múltiples, diversas y contra sistémicas en muchas ocasiones.

Para los que se incorporan seis meses después a la administración pública, sólo les queda el camino de la construcción ciudadana; es decir, trabajar no sólo desde la oficina, sino desde la calle, desde las colonias, desde los espacios públicos, desde los sitios académicos y por los cincuenta y ocho municipios del Estado, siempre con la batuta de las juventudes, aun cuando eso implique cuestionar y confrontar los estatus establecidos como verdades incuestionables. La política de juventud tiene una sola intención genérica: trabajar por y para todas, todos y todes quienes conforman este grupo etario.

RAYUELA

Lo de menos es el concierto del señor Ricky; la premura es que llegue la justicia frente al desfalco y el abuso.



Ojalá que pronto se den cuenta de que gobernar para todos, y atender a las necesidades de todos, da más dividendos que sólo atender y resolver a los de "su contentillo"



Gobiernen para todos

N o cabe duda que el tema central, en estos días que han transcurrido de la última semana, ha sido el de los llamados "desplazados de Jerez", aunque en realidad ya se trata de todos aquellos que, a consecuencia de la violencia desatada en muchos puntos de la geografía zacatecana, han sentido la necesidad y la urgencia de salir huyendo de sus casas, de sus comunidades, abandonando prácticamente todo lo mucho o poco que poseen, para buscar un lugar donde al menos puedan vivir en paz.

Desde comunidades donde habitan unas 5 o 10 familias, hasta otras donde viven cientos de personas, lo que importa no es ni el tamaño de la comunidad ni el valor de sus inmuebles, sus posesiones, sus cosechas, su ganado... lo que importa es, primero, salir vivo de ahí, y ya después... pues como ellos mismos dicen: "Dios dirá".

Esta situación, que durante muchos días fue prácticamente minimizada desde el gobierno federal señalando que al cabo ni eran tantas familias las que habían emprendido el éxodo, hasta el gobierno estatal que en un primer momento también celebró que no fuera "tan grande" el problema, finalmente al cierre de la semana cambió un poco el discurso, pues ya localmente se reunió el gobernador con algunos de los desplazados de la zona de Jerez.

Y en la reunión les prometió, como ha venido sucediendo, que se hará todo lo posible por regresarles la paz, la tranquilidad y la certeza de que podrán -en algún momento indeterminado- retornar a sus comunidades y continuar con su vida tranquilamente, protegidos por la autoridad.

Respecto a ello, finalmente este fin de semana se pudo observar la llegada de más tropas del Ejército, provenientes de Veracruz y de Puebla, que irán a reforzar la seguridad en aquellas zonas serranas asediadas por los cárteles delincuenciales y, con suerte, podrán sentar un precedente de protección para que los pobladores de dichas comunidades empiecen a regresar a sus hogares... o a lo que queda de ellos y de sus pertenencias, para intentar continuar con su vida como la conocían.

Pero... ¿Por qué tuvo que pasar tanto tiempo para que se reconociera el problema? ¿Por qué tuvo que crecer la presión social a través de lo mediático para que respondieran? ¿Es que acaso todo va a tener que ser así, y esperarán a que los problemas crezcan lo suficiente para que, una vez convertidos en escándalo mediático se le busquen soluciones? No tendría por qué ser necesario, ni justo, que la gente tenga que acudir a alzar la voz para que les hagan caso, en vez de que desde un primer momento de encuentro se les hiciera

Sin embargo, tal parece que en estos tiempos se va haciendo una muy mala costumbre la de dejar crecer los problemas, ya sea por indiferencia, o por desconocimiento por parte de los funcionarios o, en el peor de los casos, porque simple y sencillamente aquellos que se quejan "no están con el proyecto" del gobierno actual. Es decir, por simple y llana revancha política. No se vale, definitivamente.

Pero esa percepción de que los actuales gobiernos sólo funcionan y resuelven para sus seguidores, mientras a los demás les dan largas o los menosprecian por no comulgar con ellos, está sentando la base social del encono, la polarización exacerbada y la búsqueda de revancha en su propia contra, sin darse cuenta los gobernantes de que su función debe estar al servicio de todos, y no de unos cuantos.

Lo mismo sucede cuando, por ejemplo, se otorgan puestos de trabajo sólo a los recomendados del propio proyecto, poniéndolos por encima de las competencias, capacidades y habilidades de los más aptos en el mercado laboral, y más aún, cuando incluso llegan a revisar y fiscalizar las redes sociales de quien busca una chamba, para ver si es que ha hablado "en contra del proyecto", como para descartarlo de inmediato.

Ojalá en este caso, no dejen crecer el problema hasta que sea ya imposible resolverlo, y que ya no exista forma de componer la animadversión social que han generado. Ojalá que pronto se den cuenta de que gobernar para todos, y atender a las necesidades de todos, da más dividendos que sólo atender y resolver a los de "su contentillo".





CRISOL POLÍTICO
La creación de caminos y vasos comunicantes
expeditos entre los tres poderes
constitucionales de Zacatecas, hoy en día, son
extraordinariamente fundamentales

La legislatura local, gobernabilidad y el pacto por Zacatecas

Con una tradición de casi dos siglos de historia, el Poder Legislativo del Estado, ante las circunstancias dificiles y complicadas que experimenta la sociedad zacatecana, bien puede constituirse en la actualidad (porque hay las condiciones para ello, por la madurez de sus actuales integrantes), en el pivote de la gobernabilidad de Zacatecas, en el espacio del diálogo, de los contrapesos razonables, de la toma de decisiones y de la tolerancia por excelencia.

En esencia, la Legislatura local tiene entre sus responsabilidades, una muy marcada, como es la de erigirse en el núcleo de las fuerzas plurales para favorecer la gobernabilidad y gobernanza de Zacatecas, a través del fortalecimiento del diálogo, amén de realizar sus funciones constitucionalmente tradicionales asociadas al diseño, aprobación y expedición de leyes, así como a la fiscalización del uso de los recursos del pueblo, entre otras.

Los mecanismos y formas mediante las cuales se procesó recientemente la elección de las cabezas de las principales comisiones del gobierno de la LXIV Legislatura de Zacatecas, incluso cediendo la CRICP (Comisión de Régimen Interno y Concertación Política) a la oposición, habla de las condiciones existentes para la construcción de consensos sólidos para abonar a la gobernabilidad de Zacatecas.

Lo anterior deja claro y pone en evidencia que, en la Legislatura local, en un escenario de pluralidad, se puede trabajar en la creación de amplios acuerdos, más allá de actitudes radicalmente estridentes y polarizantes. Ésa es una buena señal que lanzan todos los actores que confluyen al interior del Congreso del Estado.

Ese hecho de ceder la CRICP (la comisión de gobierno colectivo y plural más importante del Congreso), a una fracción parlamentaria diferente a la hegemónica, describe la madurez de la oposición, pero también pone en contexto la apertura y tolerancia (alejada de actitudes maximalistas, del todo o nada), de la expresión mayoritaria, que hoy preside la diputada Maribel Galván. Eso abre de facto el inicio de una nueva (útil y benéfica) narrativa política para Zacatecas.

Sí nos atenemos a las señales propositivas lanzadas en días recientes por los diputados locales de todas las expresiones parlamentarias, bien se puede afirmar que existen las condiciones concretas para avanzar en la integración de un pacto plural por Zacatecas, que permita abordar, procesar y reconducir (respetando las decisiones de cada ámbito de gobierno) temas tan delicados como el de la inseguridad, la reactivación económica, la nómina magisterial y/o bien, el de los pensionados y jubilados, entre otros asuntos cruciales, a tratar en la perspectiva de una agenda de unidad <en lo fundamental> por Zacatecas, sin desconocer la importancia de los disensos razonables que deben prevalecer en una democracia madura.

La construcción de consensos entre las diferentes expresiones parlamentarias del Congreso local permitirá que los problemas delicados que atañen a la vida de los zacatecanos, sean procesados con mayor oportunidad y eficiencia, así como impedir que se distraigan las soluciones en debates innecesarios.

Adicional a ello, la creación de acuerdos parlamentarios, contribuirán igualmente a privilegiar el diseño estratégico de puentes productivos de comunicación, hoy muy necesarios e indispensables, entre los tres poderes constituciones del Estado: Legislativo, Ejecutivo y Judicial.

La creación de caminos y vasos comunicantes expeditos entre los tres poderes constitucionales de Zacatecas, hoy en día, son extraordinariamente fundamentales. Y nadie tiene duda, que a eso le apuesta también el propio gobernador David Monreal Ávila.

En la LXIV Legislatura de Zacatecas coexisten y conviven los 30 diputados (como representantes del pueblo) de ochos fracciones parlamentarias y que son las siguientes: MORENA, PRI, PAN, PRD, PT, PANAL, PES Y PVEM.

Por la disposición y actitudes de los diputados locales de todas las expresiones, existen en la actualidad las condiciones para hacer de la LXIV Legislatura del Estado, el espacio de la gobernabilidad y del diálogo plural, que mucho lo requiere Zacatecas.

El origen del Congreso de Zacatecas

En 1823 quedó instalado el primer Congreso Legislativo de Zacatecas, exactamente hace 199 años. Pero esto no se puede comprender sin la iniciativa que tomó previamente al respecto la diputación provincial para declarar al nuestro como Estado libre y soberano, en ese mismo año.

El Estado de Zacatecas nació como Estado libre y soberano integrado por las siguientes circunscripciones territoriales o partidos: Zacatecas, Fresnillo, Sombrerete, Aguascalientes, Juchipila, Nieves, Mazapil, Pinos, Jerez, Tlaltenango y Villanueva.

Para algunos cronistas, el primer Congreso de Zacatecas se instaló el 24 de marzo de 1822, con la asistencia de los siguientes diputados: Mariano Iriarte, Juan José Román, José María Elías, José Francisco Arrieta y Juan Veloz. Si nos atenemos a este apunte histórico, entonces diremos que la Legislatura local, tiene una tradición de 200 años.

En el Congreso Federal mexicano que expidió la Constitución de 1824, asistieron representando a Zacatecas, entre otras personalidades, los diputados locales Valentín Gómez Farías y Francisco García Salinas.

Legislatura y gobernabilidad

Hoy Zacatecas requiere que su Legislatura sea también espacio y pivote de la gobernabilidad.



Puro Veneno

REGAÑO PRESIDENCIAL

Si algo hay que reconocerle a la Nueva Gobernanza es su constancia por mantenerse en el último lugar de aceptación ciudadana, según las encuestas nacionales. No cualquiera, ¡eh! Mucho les ha costado y si alguien sabe de eso es el presidente López Obrador, lo que se notó con que, de pronto, al gobierno del estado le hava dado por estar de puertas abiertas con los desplazados de Jerez. Un día batean, olímpicamente, a las víctimas y, luego, con jalón de orejas presidencial de por medio, arman un gran y pomposo evento para salir en la foto, cuando a la gente le hubiera gustado ver a sus autoridades en los lugares de batalla. Claro, el miedo no anda en burro, sino en suburban blindada, y friéguense los que allá viven, bueno, jvivían! Ahora sí, juran, se trabajará para el regreso y no solo en presumir apoyos municipales, con tal de que siga en la palestra la comadre de comadres. Habrá que reconocer también que esas actitudes y esas encuestas ino las tenía ni

SIGUE EL SHOW

Qué tan mal andarán las cosas para la Nueva Gobernanza que los que se dicen sus dueños están decididos a no soltar a Benjamín "N" y a exprimir el cochinero de la Fenaza 2019, en vista de que se traen unos igual o peores. En domingo de Cuaresma, la secretaria de la Función Pública, Humbelina López, denunció al ex coordinador de la pachanga de los dineros ante el fiscal anticorrupción, Salvador Villa. El ex diputado Omar Carrera estaría feliz, feliz, feliz, de no ser porque el caso queda entonces en la misma fiscalía que tiene (o tenía) las denuncias contra el ex gobernador Miguel Alonso, quien navega sin pena como refugiado del

Y si Humbelina, o como se llame, es buena "alumna" de la comisionada Norma Julieta del Río, Benjas se les va a pelar, como hace algunos ayeres Julia Olguín. O, como ella, chance y el nochistlense hasta un puesto se gana en la actual administración estatal. Al tiempo.

TERCERA VENCIDA

Nomás que hay Ricky encerrado. Derrochó la emoción, sobre todo entre los salpicados con el lodazal, al conocer que el mismísimo boricua anunció en sus redes que se presentaría el 20 de marzo en Zacatecas, sin entrar en detalles.

El primero en festejarlo fue el también primer sospechoso, Benjamín "N". Con el tuit, aseguró que quedaba a mano con los zacatecanos, empezando por los de la Nueva Gobernanza, porque –se quejó– de ratero, delincuente, gacho, mal amigo no lo bajan ahora.

Y es que eran otros tiempos, como también se exhibió en las benditas redes, cuando Medrano agradecía a su "gran hermano", el hoy gobernador David Monreal, los favores para llegar a Turismo, secretario de Gobierno, alcalde y diputado de Fresnillo. Dime con quien andas...

La secretaria de la Función Pública, Humbelina López, fue la que paró el tren. Estrenándose como vocera del gobierno estatal, aclaró que en todo este no hay notificación sobre el concierto de Ridky Martin, ¿Dirá lo mismo la honorifica Sara Hernández?

SACAREMOS ESE BUEY

¡Al toro!, jal toro!, gritan los conocedores cuando el torero o algún villamelón no están en lo que deben estar y es lo que sucedió el fin de semana en Guadalupe. Sí, fue la comidilla, por el toro suelto en pleno centro de la cosmopolita ciudad. Se pudo apreciar que elementos del orden no la pueden hacer de forcados porque, pese a que era un toro manso, nada más no le encontraron la cuadratura al círculo para capturarlo. Lo peor es que el torito, itoriiito!, murió de un infarto. hubo un hospitalizado, daños a vehículos y seis policías asustados. Tan fue en serio que, temiendo la ira de los animalistas, el Municipio difundió un comunicado sobre las causas de la muerte (nomás les faltó la autopsia). De paso aclaró que, por ellos fuera, en el show no hubiera salido algún animal herido. Ya lo dijo Orwell: 'Todos los animales son iguales, pero algunos son más iguales





La realidad que hoy nos estalla en las manos habla de un país sumergido en estadísticas de terror: más allá de la estrategia de "abrazos, no balazos", o emprender "una guerra contra el narco"

Cartas a Luis Donaldo. Los grandes problemas nacionales. Seguridad, violencia... (I)

La semana anterior, Luis Domaldo, finalicé escribiendo
que "En los gobiernos pasa
algo similar: si no se sabe ganar
el dinero y el poco que se tiene
se gasta a lo tonto, el destino es
el fracaso. Invariablemente. Sin
dinero y malgastado, un país no
puede afrontar sus grandes problemas, Luis Donaldo." Con esto
en mente, reafirmemos algo: México no ha podido - y dificilmente
podrá- tener los recursos financieros para cubrir tanta necesidad
que existe a lo largo y ancho del
territorio.

Ahora bien, en un cierto escenario de escasez o limitación, la estructuración de las prioridades se vuelve una fórmula interesante para resolver los problemas y tener un efecto multiplicador positivo. ¿Cuál crees tú que pueda ser la primera y urgente necesidad a resolver, de forma estructural? Efectivamente, Luis Donaldo: la mayor preocupación en la actualidad para los mexicanos no es el COVID, no es el empleo: es la necesidad de sentirse seguros. Y si, se requieren muchos recursos, pero no solamente financieros.

Según los especialistas, una cosa son las políticas de segunidad y otra cosa es la lucha contra la violencia. De entrada, asumamos algo: hay muchísimas circunstancias alrededor de la búsqueda y consecución de la seguridad, y la disminución de la violencia. Pero tratemos de centrarnos en cuatro grandes cosas: seguridad pública, crimen organizado, estado de derecho y procuración de justicia.

La seguridad pública, Luis Donaldo, la definen como un servicio que debe ofrecer el estado para garantizar la paz y el orden público, donde la población se estime y se sienta protegida por elementos que pueden usar legítimamente la fuerza para asegurar que las personas sean salvaguardadas, que no estén en peligro o corran riesgo, y la convivencia social sea armónica. En ese sentido, hablemos de una realidad: los gobiernos, esa parte del Estado que tiene la responsabilidad de ofrecer ese servicio, carecen en la actualidad de la capacidad material de cubrir a los casi 130 millones de habitantes. ¿Cuánto cuesta dar seguridad a tal cantidad de

Como presidente municipal de Monterrey, Luis Donaldo, quiero pensar que te has dado cuenta de las condiciones laborales, materiales, de capacitación, entrenamiento y hasta sociales en las que opera la policía municipal. Y estamos hablando de una corporación con un número limitado de elementos, para la protección de "n" número de habitantes, que necesita unas circunstancias para ejecutar su mandato de crear las condiciones en las que la ciudadanía regia se sienta protegida, sin amenazas. ¿Las tienen? ¿Cuánto cuesta? ¿Quiénes son

los responsables y por qué? ¿qué se hace y qué se deja de hacer? Ahora imagina las condiciones en las que están las corporaciones de los 2,445 municipios restantes del país: ayuntamientos que carecen de elementos, o los que hay no tienen armamento, municiones, uniformes tácticos, patrullas. Dueno, no hay ni gasolina cuando llegan a tener vehículos. Y muchas otras tantas circunstancias adversas.

Esas condiciones, por supuesto, sugieren una debilidad tremenda de los gobiernos munipales, lo que los lleva a necesitar el auxilio de las policías estatales y de las corporaciones federales... y a estar a merced de grupos de la delincuencia, y más cuando ésta es, efectivamente, "organizada".

Por otro lado, vivimos tiempos realmente convulsos, por demás violentos y sanguinarios, Luis Donaldo. Hace una década, aproximadamente, Nuevo León -y particularmente Monterrey- vivió lo que mucha gente llamó la peor etapa de violencia e inseguridad. Las demostraciones de domina ción de grupos delincuenciales llevaron a que la sociedad regia viviera episodios francamente dolorosos. Pero poco a poco se fue transformando esa situación. No hay fórmulas mágicas, pero sí hay decisiones estructurales, organización gubernamental, participación social y compromiso público detrás.

La realidad que hoy nos estalla en las manos habla de un país sumergido en estadísticas de terror: más allá de la estrategia de "abrazos, no balazos", o emprender "una guerra contra el narco", lo cierto es que la percepción de inseguridad sigue siendo muy alta, amén de datos que hablan de una situación aterradora: tenemos la tasa de homicidios más alta de los países de la OCDE; en este periodo de gobierno federal, han habido más fallecidos que en años anteriores; la incidencia delictiva continúa con niveles preocupantes; y otras cosas más.

Por otro lado, la violencia es una cosa de todos los días. Entendida como el uso de la fuerza para infringir lesiones, muerte o daño sicológico, la violencia -en sus diferentes acepciones- está presente en la vida diaria de las personas: en el hogar, en el trabao, en la calle. Ser víctima parece una constante para los mexicanos, pues somo un país reamente violento: violencia contra niñas, niños y adolescentes; contra las mujeres, personas con discapacidad v adultos mayores, violencia por doquier.

No importa dónde sucede, ya sea en la intimidad del hogar o en plena vía pública, las muestras de violencia por integrantes de una familia o por la propia delincuencia organizada, lastiman todos los días a la sociedad; y las instituciones públicas, tanto las de seguridad como las encargadas de otros rubros -atendiendo una estrategia de atención conjunta- no pueden con el paquete. Vivimos, Luis Donaldo, en un México violento e inseguro. La seguridad que ofrece el Estado a los mexicanos no es suficiente: y la seguridad pública, operativamente, no da el ancho. Y por eso -y otras tantas cosas más- la violencia escala peligrosamente...

LA ENREDADERA ¿QUIÉN LA

REGARÁ HOY?

HUMBELINA LÓPEZ VA CON TODO.

Para que no se diga que solo son habladas, la secretaria de la Función Pública, HUMBELINA LÓPEZ, ya

interpuso la denuncia penal en contra de quien resulte responsable entiéndase BENJAMÍN MEDRANO en su calidad de coordinador de la Feria Nacional de Zacatecas y los que resulten involucrados, como MARISOL GAMBOA,

presidenta de la asociación Promotora de Ferias y Fiestas de Zacatecas-por el desfalco de 60 millones de pesos y la desaparición de 6 millones más, durante el 2019, última feria que se realizó en el sexenio pasado. HUMBELINA ya había advertido que iba con todo y contra todos los que hayan participado en actos de corrupción, así que aquellos que ven las barbas de su vecino cortar, que las pongan a remojar.

EN PUERTA, OTRAS DENUNCIAS DE LA SFP.

Ya entrada en calor, HUMBELINA y su equipo de auditores le echaron el ojo a varias acciones -y omisiones- que realizaron algunos secretarios de la administración pasada, empezando por las que hicieron, pero sobre todo las que no hicieron, las dos pasadas secretarias <mark>de la Función Pública.</mark> Además, sigue su curso la investigación contra un importante funcionario del gobierno estatal y un periodista de Zacatecas, cuya audiencia será a finales de este mes y tendrá que explicar dónde quedaron unos 400 mil pesos, y se perfilan investigaciones contra otro funcionario, que por cierto, ni de aquí era, pero tendrá que responder por algunas anomalías que le encontraron. Jijuesú, sí que HUMBELINA trae la espada desenvainada...

> NO HAY PERMISOS PARA CONCIERTO DE RICKY.

> Con todo y que desde las redes sociales del cantante RICKY M A R T I N s e asegura que sí vendrá a Zacatecas el 20 de marzo y hasta el excoordinador de la Fenaza, BENJAMÍN

MEDRANO, expresó su gusto de que sea un hecho este concierto pospuesto desde el 2019, en ninguna dependencia hay permiso, aviso o solicitud alguna para dicho evento a realizarse en el Multiforo. Quienes piensan que es aquél show por el que

pagaron 20 pesos, no es tal. Es decir, no es un concierto gratuito. Peroooo, tampoco se han dicho costos de las localidades, el SEDIF no ha otorgado permiso para usar el Multiforo; el Ayuntamiento de Zacatecas tampoco ha autorizado un espectáculo de esta envergadura; la Policía Vial no tiene conocimiento ni se le ha solicitado implementación de operativo exprofeso, y ni publicidad hay. Entonces, ¿se hará o no se hará?

LLEVA ESPERANZA DAVID MONREAL A CAMPESINOS.

Ayer que se realizó la feria agropecuaria en Fresnillo, el gobernador DAVID MONREAL llevó esperanza de un mejor futuro a los campesinos de la región. A El Mineral llegó gente de Fresnillo, Valparaíso, Enrique Estrada, Calera y Cañitas de Felipe

Pescador en busca de equipo agrícola, semillas e insumos para el campo a un buen precio o bajo esquemas crediticios. Es de resaltar que el 30% de los recursos que se destinan para el campo, son especialmente para beneficiar a mujeres

rurales, aquellas dedicadas a la crianza de ganado menor o huertos de autoconsumo. Algunos campesinos estaban sorprendidos de conocer a JESÚS PADILLA, secretario del Campo, al que, dicen, ni de nombre habían oído hablar de él...

LISTA, FERIA REGIONAL DE GENARO CODINA.

Otro alcalde que está listo para llevar a cabo la feria de su municipio es MARIO ADÁN REYES GARCÍA, de Genaro Codina, quien ayer develó las fotografías de las candidatas a reina y presumió el cartel que su equipo logró integrar para empezar ayer mismo con

las festividades. Las seis jóvenes que aspiraron a la corona son, en su mayoría, de comunidades, y resalta el concurso del rey juvenil de Genaro Codina 2022 porque usualmente se corona a una reina. Por cierto, la feria se

organizó modestamente -porque el alcalde debió enfrentar costosos laudos que lo dejaron a pie- contempla eventos deportivos y artísticos con talentos de la región, con tal de que la gente no se quedara sin feria.









AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUEJRES



DEL CARMEN SALINAS

Tesorera del Senado de la República

¿Qué hacemos después del 8M?

"11 mujeres mueren cada día tan solo en México".

pasado 8 de marzo fuimos testigos de un evento en el que miles de mujeres salieron a marchar en diversas ciudades del país, fue una marcha plural y pa-cífica, llena de mujeres reclamando el fin a la violencia contra las mujeres. en Zacatecas también fue parte de este movimiento.

Este movimiento estuvo lleno de emociones en donde madres, hijas, hermanas, amigas e incluso padres alzaban la voz buscando o nombrando mujeres que lamentablemente se encuentran desaparecidas o son par-te de las terribles estadísticas de fe-minicidios, pues recordemos que 11 mujeres mueren cada día tan solo en México.

Tan solo en Zacatecas, de acuerdo con el Banco Estatal de Datos sobre Violencia contra las Mujeres del estado de Zacatecas de la mayor violencia que se ejerce contra las mújeres es, en pri-mer lugar la violencia psicológica, seguida de la violencia económica y en

tercer lugar la violencia patrimonial. Otro de los datos alarmantes que revelan estas estadísticas es que la terrible cifra que la mayoría de las víctimas de violencia sufren de la misma al interior de sus casas, es decir; viven con el agresor y del cual dependen

económicamente, en muchas de las ocasiones

Asimismo, si nos adentramos en estas estadísticas las víctimas en su mayoría, no tuvieron acceso a la educación o bien de 10,000 casos reportados de violencia, la escolaridad de las víctimas es de secundaria, lo cual por supuesto no les garantiza un trabajo bien remunerado, y nos habla que esto las tiene en un estado de desven-taja y vulnerabilidad absoluta.

De este último dato, me gustaría aclarar que contar con escolaridad mayor a la secundaria no asegura una vida libre de violencia, desafortunadamente la violencia hacia las mujeres se encuentra dentro de todas las estructuras sociales, en todos los espacios y no respeta escolaridad, nivel socioeconómico, color de piel, etc.

Así que, si me preguntasen, ¿qué sigue después del 8 de marzo y del precioso ejercicio político que signifi-ca que inundemos las calles con nuestras voces? Les diría en tres puntos lo

En primer lugar, la creación de ini-ciativas, leyes, protocolos destinados a la educación para niñas y niños que fomenten una vida libre de violencia, es desde temprana edad que tenemos que promover este tema, para que forme parte de las futuras generaciones

En segundo lugar, crear campañas de sensibilización y que fomenten que redes de apoyo para las mujeres víctimas de algún tipo de violencia, recordemos que la mayoría de los casos se dan en casa, por ello es in-dispensable contar con respaldo dentro y fuera del lugar en el que existe

Desafortunadamente, cientos de mujeres normalizan la violencia que se ejerce hacia ellas por no contar con redés de apoyo que les escuchen e incluso apoyen durante el proceso de dejar atrás los círculos de violencia.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

AQUELARRE

ORTIZ

Politóloga, periodista y abogada. Amante de la lluvia, la Luna y el preticor.

Cuando los recuerdos se aferran a las raíces, la esperanza no abandona

"Los lazos con la tierra, las calles, los árboles, los amaneceres y atardeceres..."

as imágenes de viviendas destrozadas por balas de grueso calibre, en cuyo interior solo quedó el miedo y la desolación, se quedaron grabadas en la mente de quienes las han visto. En quienes vivieron episodios de sangre y violencia se quedaron grabadas en sus co-razones y difícilmente las olvidarán.

Son las casas de cientos de familias de las comunidades ubicadas en la zona serrana de Jerez, Valparaíso y Fresnillo, donde los grupos crimi-nales causaron un daño que va más allá del patrimonio al obligar a sus moradores a huir para sobrevivir, aunque ello representara dejar atrás sus recuerdos

Pero cuando esos recuerdos se aferran a las raíces, la esperanza no abandona a nadie. Los lazos con la tierra, las calles, los árboles, los amaneceres y atardeceres, el trabajo en el campo o las fiestas patronales no se pueden simplemente dejar atrás y menos cuando en ese cúmulo de imágenes se asoma aquello que tan-

to esfuerzo costó. Es difícil empezar una nueva vida en otra ciudad y sin los medios económicos suficientes o los mínimos necesarios para instalarse. El patri-monio –casa, ganado, tierras, equipo agrícola, muebles- no pueden trasladarlo de un momento a otro hasta una ciudad, donde de inicio hay que

buscar a dónde llegar. Así la están pasando esos cientos de familias que llegaron a la cabecera municipal de Jerez, pidiendo asilo con amigos o conocidos; solicitando la ayuda de las autoridades municipalés que tuvieron que instalar algún albergue; a pedir el apoyo y comprensión de la gente con casas de renta económica, trabajo o incluso comida. Exigiendo a los gobernantes el res-

paldo para, al menos, recuperar sus

cosas -lo que pudieran- aunque el reclamo más fuerte fue el abandono en el que los han dejado al grado que grupos criminales se apoderaron de sus comunidades, de sus propieda-des, de sus pertenencias, y que no sean capaces de defender a los buenos ciudadanos para que regresen a seguir viviendo con tranquilidad.

CONTINÚA LEYENDO





#FresnilloTierra DeDesarrollo

o que es bien sabido, es que el gobernador DAVID MONREAL ÁVILA no iba a dejar su tierra, Fresnillo, de lado en los proyectos de transformación; ahora, tocó el turno de llevar la 5ta Feria Agropecuaria a esta entidad, donde se congregaron productores de municipios aledaños, todos, con el fin y la ilusión de tener más para trabajar en el campo.

Quienes se dieron cita, pudieron acceder a grandes programas y subsidios (que no se dicen por la mentada veda electoral), pero sí representan un gran aliviane para los campesinos; cabe señalar que de estos programas, el 30 por ciento es destinado a las mujeres rurales, quienes (por cierto) también han sido relegadas durante muchos años.

#GranRespuesta

o por nada, El Mineral es tierra de lo MON-REAL (verso sin esfuerzo), la gente de por allá, conoce las capacidades y el esfuerzo que le imprime esta familia al quehacer político; y sí, SAÚL estuvo en primera fila y de a la derecha del gobernador, porque algunos quieren ver moros con tranchetes... ahí está la respuesta. Juzgue usted.

Eso sí, Fresnillo es tierra de grandes agricultores y ganaderos, por lo que es y será siempre una prioridad para la "Nueva Gobernanza", ya lo dejaron claro. Eso sí, a toooodos los municipios les tiene que tocar, pero cada uno hace su parte; no por nada también estuvo presente la Delegada de Programas Federales, VERO DÍAZ ROBLES, quien tiene muuucho qué presumir en este municipio, pero esa, es otra historia.

#ConTodo

tro evento que llevó a Zacatecas a brillar a nivel nacional, fue el Campeonato Nacional de Karate, donde se congregaron más de 4 mil personas (entre entrenadores, familiares y competidores) y un total de 1 mil 650 participantes, que, cabe mencionar, se fueron con un gran sabor de boca, por la anfitrionía y calidez de los locales.

Fue tan bueno el evento (en organización, resultados y demás) que hasta se buscará que Zacatecas sea sede de un evento de talla internacional, ya lo insinuó Samantha Desiderio Olvera, presidenta de la Federación Mexicana de Karate (Femeka). Ya lo han sentenciado muchas veces, el deporte será otra prioridad.

#SeArmóLaGorda

ucho dio que hablar este fin de semana Riky Martin, que si viene a la ciudad, que si no, que no se ha puesto ni en contacto con el SEDIF, que si no... todo es incertidumbre y voladera de pelucas en las redes sociales, pero lo que ya es una completa realidad, es que en la Secretaría de la Función Pública, hicieron su chamba y interpusieron una denuncia contra el desvío de esos millones.

Fue la misma HUMBELINA LÓPEZ LOERA quien se presentó ante la Fiscalía General de Justicia de Zacatecas pa' poner los puntos sobre las íes... hay sospechosos, pero todavía falta que la justicia haga su parte; se quisieron lavar las manos con las redes sociales del boricua, pero ni siquiera hay un acercamiento... ¿así cómo pinchis?

